

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 4 de Febrero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.957

## El conflicto de Venezuela

Una grave noticia ha llegado de Washington donde, como se sabe, siguen las negociaciones entre Mr. Bowen, en representación de Venezuela, y los ministros de las tres potencias aliadas.

Resulta, ahora, que las conferencias, que despachos anteriores habían presentado como cordiales, están en camino de suspenderse, y no es tampoco muy seguro que vuelvan a reanudarse.

Así lo indica el despacho de Washington en el que se asegura que han sido suspendidas las negociaciones entre Mr. Bowen y los representantes de las potencias aliadas.

En las esferas del Gobierno se dice también que una ruptura está pronta a producirse y que no se pueden prever las consecuencias.

La causa de la ruptura se basa en la actitud de las tres potencias por insistir éstas en recabar un trato privilegiado en sus reclamaciones, con perjuicio de las demás naciones interesadas.

Esta nueva actitud ha detenido la obra de Mr. Bowen, quien ha tenido una entrevista de media hora con mister Hay. Se cree que ha tomado sus medidas para hacer conocer al presidente Castro las exigencias de los aliados, lo que se considera como un indicio de que las exigencias traspasan, en espíritu a lo menos, a las concesiones que pudieran esperar de Mr. Bowen.

Es posible que el representante de Venezuela haya pedido nuevos poderes y mas extensos.

En los centros oficiales se supone que Mr. Bowen se halla en presencia de dos alternativas, y que, probablemente, habrá pedido al presidente Castro que sea él el que decida.

Es posible que Mr. Bowen, al contestar a las manifestaciones de las otras potencias acreedoras de Venezuela, aproveche la ocasión de anunciar que esta nación cede a la fuerza y que no puede hacer nada por sus reclamaciones, aconsejándolas que traten directamente con las tres aliadas.

Puede ser también que Mr. Bowen declare que su misión ha concluido y que no puede llegar a un acuerdo razonable con los aliados a causa de su actitud intransigente, y que, por consecuencia, deberá pasar el asunto al tribunal de La Haya.

Por otra parte, la comisión senatorial de asuntos militares discutió hace poco la situación de Venezuela, y sobre todo la actitud de Alemania en el conflicto. La comisión ha decidido aceptar la proposición de la Cámara de representantes, acordando concentrar buques de transporte para eventuales servicios.

Dicha comisión ha decidido igualmente aumentar el número de electricistas, artilleros, mecánicos y cabos de cañón en las estaciones establecidas para la defensa de costas.

## PARO GENERAL EN REUS

Barcelona 31 Enero.

Reus 30.—Poco puedo añadir a mi extensa información telegráfica de esta mañana.

El conflicto ha empeorado durante las últimas 24 horas. La gravedad es cada instante mayor.

Por poco tacto y falta de prevision de los de arriba ó por intransigencia de los de abajo, ó sea lo que fuere, el hecho es que la situación de Reus resulta insostenible.

Hay 6.000 obreros en huelga, encerrados en un callejón sin salida; la vida de Reus paralizada por completo; muchos comerciantes hablan de darse de baja en la contribución y otros se han ausentado de la localidad; las autoridades, desalentadas por el fracaso de sus intentos, se limitan casi en absoluto a dictar órdenes y distribuir fuerzas para reprimir desmanes; las tiendas cerradas; los cafés únicamente han dejado abierto algún portillo por donde penetran los parroquianos; la benemérita, con los mausers cargados y la bayoneta calada, vigila las esquinas. Por todas partes se ven amenazas y peligros; los horizontes preñados de pesimismo, y ni un solo rayo de luz que permita abrigar esperanzas de una fácil solución.

\*\*\*

De la conducta de las autoridades mucho podría decirse; con reprimir no basta; es preciso precaver y solucionar.

La actitud del gobernador civil de la provincia es a todas luces censurable.

Reus no es un pueblecito, es la segunda población de la provincia, y un paro general bien merece que un gobernador abandone la tranquilidad de su despacho para estudiar sobre el terreno fórmulas de avenencia y compartir con las autoridades secundarias responsabilidades y peligros.

Según cálculos de personas conocedoras, la huelga general representa un perjuicio diario muy considerable para la riqueza de Reus. De no adoptarse con toda urgencia medidas encaminadas a resolver el conflicto, la ruina de esta floreciente ciudad sería inevitable.

Los anteriores juicios, que son fruto de mis conversaciones con obreros y patronos, reflejan las impresiones pesimistas que a la hora en que escribo estas cuartillas dominan en la localidad.

\*\*\*

El hecho de que á primeras horas de la noche de ayer desaparecieran los grupos de obreros de calles y plazas, fué causa de que circulara el rumor de que se proponía intentar algo esta madrugada.

En efecto, después de amanecer se notó que grupos de obreros se dirigían hacia las afueras.

Recordando que ayer consintieron los huelguistas que circularan los carruajes de los médicos, se me ocurrió aprovechar aquellos momentos para

recorrer los alrededores de la población. La casualidad vino en mi ayuda y me deparó la tartana que en época normal utiliza un distinguido facultativo reusense.

A las cinco emprendimos el viaje, tomando el camino de Salou. En los vericuetos de dicho camino junto á los barrancos se veían sombras que acechaban el paso de jornaleros y huertanos. Gracias á la habilidad del cochero pudimos pasar por los alrededores de las puertas de Misericordia, Riudoms y Alcolea, sin ser molestados. El bloqueo de la ciudad estaba hecho en toda regla. Cuando los obreros divisaban algún carro de los huertanos que abastecían el mercado, le saltan al encuentro á media hora de la población.

A los que replicaban mucho, les decían los huelguistas:

«Si tanto lo deseáis, entrad; nada os pasará... Lo difícil será la salida.»

Los huertanos, convencidos por la contundencia de éste ó parecidos argumentos, retrocedían.

\*\*\*

Al llegar al extremo del paseo de Suñer, un grupo nos dió el alto.

—Es un médico—dijo el cochero.

—Bueno, pues, ¡alto al médico!—replicó el que parecía capitanearlos.

Tuve que descender del vehículo, y como alguno de los huelguistas del grupo me reconociera, por haberme visto el día anterior en el Centro, tuve que decir que, además de periodista, ejercía la profesión de médico (?).

La superchería no tuvo éxito, porque contestaron:

—Pues hoy los médicos van á pié.

Cuando contrariado me disponía á emprender la caminata de regreso á Reus, me gritaron, en tono burlesco:

—¡Recuerdos á los clientes!

\*\*\*

En la puerta de Alcolea, entre los carros detenidos por los huelguistas, figuraba el del ordinario de Prades.

El hombre, puesto al habla con los obreros, encareció la importancia de su misión, diciendo que llevaba á Reus recados y encargos, y que, á pesar de la huelga, debían dejarle pasar.

—Yo soy—les decía—una especie de parlamentario, y hasta en las guerras á los parlamentarios se les respeta.

A esta lógica debió el ordinario de Prades el privilegio de ser el único carro cuya entrada en la población se ha consentido esta mañana.

\*\*\*

Los obreros trabajan para que las criadas de servir se pongan de su parte. No sería de extrañar que lo hicieran, pues á las domésticas parece que las seduce la idea de desempeñar papel importante dentro del actual estado de cosas.

Y mucho mas si de esta coacción se encargan los huelguistas jóvenes.

\*\*\*

Reus 31.—A primera hora de esta mañana se fijó en los sitios de costum-

bre un bando del alcalde, que ha sido favorablemente comentado.

Antes de amanecer situáronse grupos de huelguistas en las afueras de la población con el propósito de impedir la entrada y salida de jornaleros, carreteros y abastecedores de los mercados.

Estos trabajadores, amparados por la Guardia civil que marchaba en pos de ellos, desoyeron las amenazas de los huelguistas, los cuales fueron disueltos por la benemérita sin dificultad.

Todos los mercados se hallaban abastecidos.

Los comercios y los talleres abrieron sus puertas á la hora de siempre; pero nadie acudió al trabajo, excepto los matarifes.

Aparentemente no se ha interrumpido el orden.

El público observa que se contradicen la pasividad que demuestran los obreros y acuerdos radicales que adoptaron ayer.

\*\*\*

En el Centro de la Federación Obrera han tenido una reunion privada los huelguistas, adoptando acuerdos secretos y dominando en los reunidos temperamentos enérgicos, ratificando su resolución de mantener la huelga á todo trance.

Hablase dicho que los obreros de Barcelona comenzaban á secundar la huelga y que lo mismo harían los de otras principales poblaciones de esa provincia.

Esto levantó los ánimos de los huelguistas é hizo que los libertarios presentaran proposiciones radicalísimas que fueron rechazadas.

A pesar de esto, se temen perturbaciones.

Al anochecer de ayer, algunos grupos de obreros que transitaban por plazas y calles, contemplaron con aparente indiferencia la circulación de carros forasteros y otros de la población, guiados por los patronos.

\*\*\*

Se encuentra enfermo el alcalde y le sustituirá interiormente el primer teniente señor Briandó.

—El Ayuntamiento se ha reunido y ha acordado emprender nuevas gestiones para solucionar la huelga.

—Los obreros han recibido numerosas adhesiones de los trabajadores de importantes capitales, alentándoles a continuar en huelga y ofreciéndoles recursos.

La Guardia civil patrulla por las calles.

\*\*\*

Ha tomado posesion el alcalde accidental, llamando seguidamente á su despacho á los patronos y obreros, para intentar una avenencia.

Confíase en que el martes acudan al trabajo la mayoría de los obreros, quedando solamente en huelga los carreteros y los peones, auxiliados por sus compañeros huelguistas, por más que ellos lo niegan.

En las calles discurren numerosos grupos en actitud pacífica.

La Guardia civil aumenta las precauciones ante la acentuación del paro. Comunicaré por el correo una interesante interview.

\*\*\*

La opinión cree que la Cámara de Comercio adoptará un acuerdo para facilitar una transacción.

\*\*\*

Llegaron refuerzos de la Guardia civil.

Las instrucciones que trae el jefe de la misma, señor Fenech, son enérgicas.

En la fábrica del gas ha sido denegada la petición de los huelguistas, de que fuesen expulsados los *esquirols*.

La copiosa lluvia ha disuelto los grupos.

Los patronos dicen que en el caso de que los obreros acudieran al trabajo, se nombraría una comisión mixta para el arreglo de la huelga.

Los obreros se niegan a ello.

\*\*\*

Los patronos se muestran esperanzados en que las medidas enérgicas de las autoridades resolverán el conflicto.

El martes próximo se abrirá alguna fábrica, admitiéndose a los huelguistas que se presenten.

Si no aceptaran, «La Fabril Algodonera» permanecerá cerrada.

El gerente se halla dispuesto a trasladarla a otro punto.

Otros fabricantes se hallan también dispuestos a hacer lo mismo.

\*\*\*

Varias comisiones de huelguistas salieron para Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza en demanda de socorro para sus compañeros.

También se proponen gestionar que les secunden en el paro.

No se ha alterado el orden, pero al anochecer han aumentado las precauciones.—C.

## BARCELONA 31 ENERO

A las dos de la tarde fondeó en el ante-puerto, amarrando sus cabos de popa en el muelle de Barcelona, frente a la caseta de la Sanidad, la fragata de guerra alemana «Moltke», que procede de Liorna.

Este buque, botado al agua en 1877, tiene su casco de hierro pintado de blanco en el exterior.

Desplaza 2 856 toneladas y mide 74 metros de eslora, 14 de manga y 6 de puntal.

Sus máquinas desarrollan una fuerza de 2.500 caballos indicados, siendo su velocidad de 13 millas por hora.

Monta 16 cañones de 16 centímetros, dos de 8 id. y 6 ametralladoras.

Su dotación consta de 466 hombres, al mando del capitán de navío Von Sommenverch.

Sirvió de escuela de marinería y realiza un viaje de instrucción por el Mediterráneo. Permanecerá en este puerto hasta el 8 de Febrero próximo.

Al fondear enarboló el pabellón español en el palo mayor, saludando a la plaza con una salva de 21 cañonazos, que le fué devuelta poco después por el castillo de Montjuich.

Algunos jefes y oficiales de esta Comandancia de Marina y del cañonero «Temerario» pasaron a saludar al comandante del «Moltke», habiéndolo efectuado más tarde el cónsul de Alemania, en cuyo domicilio ondea el pabellón imperial.

A las cuatro de la tarde desembar-

caron varios oficiales y guardias marinas, que recorrieron algunos puntos de esta capital.

## NOTICIAS

Madrid 31 Enero.

«El Imparcial» se ocupa de los sucesos de Reus, afirmando que son señales de recia tormenta.

Dice que no es extraño que tales hechos ocurran, pues mientras los partidos gubernamentales se ocupan y preocupan de sus propias crisis, al llegar acontecimientos inesperados y de importancia, el aturdimiento coarta la acción de los gobernantes.

Se olvidan—añade—las cuestiones sociales hasta que el telégrafo da cuenta de sucesos graves. Y entonces es cuando el Gobierno dicta con apresuramiento medidas para mantener el principio de autoridad.

Y llegan a la prensa nuevos despachos: «Hay en Reus mas fuerzas de la benemérita; se ha apresado a varios huelguistas; las autoridades se reúnen; se cree que resignará el mando el alcalde...»

Las medidas de última hora—agrega el colega—son poco ó nada; son como un pequeño chorro de agua sobre un incendio devastador.

Lo que importaba—concluye—era haber estudiado con prevision la cuestión social para preparar leyes equitativas y que pudieran traer mejoras en dicha cuestión.

«El País» en virtud de la proximidad de la Asamblea republicana anunciada para el 14 de Febrero inmediato, excita a todos los elementos adictos a la república para que cooperen a la mayor importancia de aquel acto político.

Dice que a la Asamblea no acudirán los federales ni otros núcleos de republicanos y aboga por la union de todas las fuerzas que puedan colaborar a favor de la República.

Termina su artículo «El País» haciendo las siguientes preguntas:

¿Conviene mantener la union entre los republicanos?

¿Debe convertirse la agrupación republicana en verdadero partido político?

¿Cabe mantener el programa?

«El Globo» habla de la situación en que se halla el partido liberal y lamenta que los prohombres del fusionismo se desunen convirtiendo el que fué partido robusto en pequeños grupos sin fuerza.

Labora porque todos los exministros procuren unirse por fin y reconstituir el partido liberal que—dice—es necesario para el país y para la monarquía.

«El Liberal» comenta las divisiones que existen entre los primates del partido liberal, cada uno de los cuales suscita un programa y defiende un credo particular.

Considera difícil que haya acuerdo entre los aludidos exministros, toda vez que está visto que no se entienden.

¡Y pensar—añade—que esos hombres, sin un criterio por todos aceptado, gobernaron al país mientras vivió el señor Sagasta!

Han comunicado extensamente el trabajo que acerca del problema de la zona neutral ha publicado en su último número el importante periódico de Valladolid «El Norte de Castilla».

El artículo de «El Norte» se titula «Castilla y Maura».

Comenta las frases que respecto a tal asunto aparecieron en la nota oficiosa del último Consejo de ministros.

Dice que el conflicto se agrava para los intereses del pueblo productor castellano.

Observa la intervención que en el mencionado asunto ha tenido el señor Maura y dice que este prohombre no ha vacilado en sacrificar a Castilla ante los deseos del alcalde de Barcelona.

Dice que el señor Moret no se atrevió a redactar un proyecto sobre la cuestión de la zona neutral para llevarlo al Parlamento, como ahora intenta el Gobierno conservador.

Agrega que el establecer zonas neutrales en varios puertos de la península, es como establecer un bloqueo para los productos castellanos, declarando la guerra entre el centro y el litoral.

Compara la gestión del señor Gamazze con la del señor Maura, para censurar con viveza al actual ministro de la Gobernación.

Se asegura que por no haber satisfecho la Diputación provincial lo que adeuda a los abastecedores de los establecimientos de beneficencia, los aludidos industriales suspenderán pronto el suministro de artículos de primera necesidad y de otras clases, que venían sirviendo.

Se teme que ocurra esto, pues el conflicto sería grave.

Un despacho de Gijón dice que los obreros de las minas de la Union Hullera han vuelto hoy al trabajo, quedando restablecida la normalidad en todos los talleres.

Se asegura que la Reina Isabel vendrá a Madrid en Abril próximo a pasar unos días al lado de sus hijos y de sus nietos.

Hace poco rato ha empezado la reunión de exministros liberales en la sala de presupuestos del Congreso, citados, como dijimos ayer, por el marqués de la Vega de Armijo.

El señor Montero Ríos ha enviado un beso a la mano al marqués, en el que dice que deseando abstenerse personalmente en cuanto le sea posible de toda participación en los asuntos que puedan exponer al partido liberal a cualquier excisión, ha rogado al señor Groizard que le represente en la reunión de hoy.

Asisten a la reunión los señores Amós Salvador, Aguilera, Moret, duque de Veragua, Puigcerver, conde de Romanones, Villanueva, duque de Almodóvar del Río, marqués de Teverga, Nuñez de Arce, Auñón, marqués de la Vega de Armijo, Suárez Inclán, Groizard (que lleva la representación del señor Montero Ríos) y Egullior.

Faltan a la reunión los señores Guillón, Urzáiz, general Weyler, Rodríguez y Ruiz Capdepon.

### REAL ORDEN ACLARATORIA PAGOS PROVINCIALES Y MUNICIPALES

Las reclamaciones elevadas al ministerio de la Gobernación respecto del Real decreto de 23 de Diciembre sobre ordenación de pagos de Ayuntamientos y Diputaciones, han dado motivo a una Real orden que ha publicado la «Gaceta» y cuyas principales disposiciones son las siguientes:

«Que son gastos de pago inmediato é inexcusable en la época de su vencimiento, además de los comprendidos

en los respectivos artículos del Real decreto, los jornales y salarios y los haberes todos de aquellos servidores de la provincia ó del Municipio é individuos de Clases pasivas cuya retribución no exceda de 1.000 pesetas; el jornal y material de Instrucción pública que figuren en los presupuestos; los efectos timbrados y los gastos de calamidades públicas.

Los gastos que en casos extraordinarios haya necesidad de aplicar al crédito de imprevistos, se guardarán según la índole de la obligación, aplicándose la misma regla a los gastos memoriales y a los anticipos por justificar.

No son aplicables las disposiciones del decreto al pago del personal de Consumos cuya cobranza se efectúe por administración.

Cuando no puedan satisfacerse en un mes los gastos obligatorios de pago inmediato, serán preferidos en el mes siguiente los que quedaron al descubierto.

La no presentación de libramientos no constituirá obstáculo para que si gan efectuándose los demás pagos por el orden establecido en el decreto.

En el período de ampliación, las obligaciones del pago se satisfarán a medida que se efectúe la recaudación, por el orden establecido en los artículos 4.º y 5.º

Las obligaciones de resulta se satisfarán a medida que se cubren los arbitrios procedentes de ejercicios cerrados.

Las atenciones de un presupuesto extraordinario refundido en el ordinario se satisfarán de lo recaudado por cuenta de aquél.

Cuando el depositario crea necesario oponerse a un pago, procederá conforme a las disposiciones que rigen respecto del contador provincial.

Si los recursos de que puede disponer un Ayuntamiento son tan escasos que después de satisfechos los pagos inmediatos inexcusables no queda para abonar con regularidad los haberes de sus empleados, reunirá la Junta municipal para suprimir los gastos voluntarios y hacer las economías que estén a su alcance.—Si después de esto, que será sometido al gobernador, las deudas fuesen tan crecidas que no pudiera satisfacerlas ni atender a los demás gastos obligatorios, la Junta municipal se atenderá al art 144 de 2 de Octubre de 1867, y en el último caso se promoverá el expediente de suspensión del Municipio.

Cuando sobrevenga un caso no previsto de dificultad grave y excepcional, podrán los gobernadores adoptar la providencia que las circunstancias recomienden, pero con sujeción a requisitos que la Real orden establece.

El Real decreto de 23 de Diciembre con las aclaraciones de la Real orden será íntegramente cumplido a partir de 1.º de Marzo próximo.»

### REFORMAS SOCIALES

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden-circular a los gobernadores sobre reorganización y funcionamiento de las Juntas locales y provinciales de Reformas sociales.

En dicha Real orden se dispone; 1.º Que se forme y remita inmediatamente una estadística exacta de las Juntas locales existentes, expresando nombres y apellidos de sus miembros, cargos que desempeñan, clase de que

# ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, comiciosidad, dispepsias (paresia de digestión) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia CalloL, Diputación 300 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

proceden é industrias predominantes en cada uno de los Municipios que tengan Junta local.

2.º Que se remitan iguales datos respecto á la Junta provincial.

3.º A las estadísticas de que se trata acompañará una Memoria sobre el procedimiento seguido para designar vocales y asegurar que las Juntas se compongan de igual número de patronos que de obreros. En dicha Memoria se hará constar también todos los incidentes ocurridos, las razones alegadas para no constituir las Juntas en los Municipios que carezcan de ellas, causas que se opongan al funcionamiento de algunas y trabajos realizados por las que funcionan, respecto á estadística, visitas de inspección y cuanto la ley encomienda á tales organismos.

4.º Que se comuniquen al ministro las modificaciones que haya en las Juntas, y que se proceda á constituir las donde no existan, tan pronto como lo haga necesario el establecimiento de industrias ó las reclamaciones de obreros y patronos.

Ha sido conducido á la última morada el cadáver de la respetable señora D.ª Juana Sintes de la Torre viuda de Fornaris, madre y madre política respectivamente de nuestros apreciables amigos D. Antonio J. Fornaris, D. Antonio Pons Olives y D. Rafael Galvez farmacéutico.

Dicho entierro ha sido una manifestación de duelo y simpatía á la finada cuyo bondadoso carácter le habla granjeado el aprecio de cuantos le trataron. Era Socia de Honor de la Junta de Damas de Caridad de esta población.

Reciba su atribulada familia y en particular sus hermanas D.ª Catalina, D.ª Antonia y D.ª Berilde la expresión de nuestro sentimiento al par que elevamos una plegaria para el eterno descanso del alma de la difunta.—E. P. D.

Como un dato que pocas veces se ofrece consignamos que el domingo último, después de terminar la operación de ordeñar el ganado en el predio *Mongofre Vell*, propiedad de D. Juan Biale, se midieron 200 kilos 500 gramos del precioso nectar lactineo, lo cual es altamente halagüeño, y dato elocuente del estado satisfactorio en que se encuentra el ganado en dicho predio.

Para el próximo domingo se está preparando la función á beneficio de la típica dramática Sta. Gils, que la distinguida artista dedicará los señores abonados y sus apreciables familias.

Por telegrama que nos ha facilitado la empresa del Teatro Principal, vemos han sido escriturados para formar parte de la compañía que actúa en dicho teatro, los Sres. Maristañ y Aragón, tenor y barítono respectivamente.

Dichos artistas deben llegar mañana en el vapor correo «Menorquín», para debutar el viernes con la ópera «Cavalleria Rusticana».

Además de dicha ópera, se represen-

tará en la misma función, «La Sonámbula» y el baile Aragonés.

El que, producto de la humedad ó cambio brusco de temperatura, se le haya exacerbado alguna antigua dolencia reumática, no deje de probar la «Poción y Linimento Antirreumático» de Grau Inglada, de Barcelona, de efectos maravillosos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El billete 3.498, á cuyo número correspondió el premio mayor del sorteo de la lotería celebrado el día 31 de enero último, fué expedido en Barcelona en la Administración número 14, sita en la calle de Pelayo, y el del cuarto premio, número 3.972, que también le ha correspondido, se despacha en la expendeduría de la plaza de la Cucurulla.

Deseando «La Eléctrica Mahonesa» contribuirá la mayor brillantez de la función que ha de tener lugar en el Teatro Principal de esta ciudad, en la noche del miércoles, 11 del actual, á favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, se ha ofrecido, con un desprendimiento que la honra mucho, á encender gratuitamente algunos focos «Nernts» en el salón del teatro, con lo cual resultará éste esplendidamente iluminado.

Según nuestras noticias, el programa para la función expresada será de lo mas escogido y variado.

A las cinco y media de esta tarde ha fondeado en Calafiguera el crucero de guerra de la marina imperial de Alemania, «Stein», escuela de guardias marinas, procedente de unos de los puertos de Italia.

Apenas fondeado el «Stein», se ha personado á su bordo el consul de dicha nación en esta plaza señor don Juan F. Taltavull siendo recibido con los honores correspondientes á su cargo.

A los pocos momentos el Sr. Cónsul, acompañado del Sr. Comandante del «Stein», han pasado á saludar las Autoridades.

Ha saludado la plaza cuyo saludo le ha sido devuelto por la Fortaleza de Isabel II.

Inmediatamente de haber fondeado el «Stein» han lanzado al mar las grandes faluas de á bordo, y una vez tripuladas convenientemente hanse dirigido á cruzar las aguas del puerto en todas direcciones practicando ejercicios al remo y estudios náuticos con aplicación á las corrientes y direcciones de los vientos, en el puerto.

En el Consulado ondea el precioso y nuevo pabellon del Aguila Imperial.

Las canas prematuras envejecen, la calvicie afea; el PETROLEO SANSON para el cabello, hermosa y rejuvenece.

Ha llegado á nuestro conocimiento que el Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta plaza, D. Isidro Aguilar y Hallé, ha sido trasladado á ocupar el importantísimo cargo de Comandante General de Artillería de Castilla la Nueva.

Sentiremos la separación de tan dis-

tinguido caballero como militar ilustrado y celoso, al par que nos congratulamos que sea para ir á ocupar el elevado puesto con que le ha honrado S. M. el Rey (q. D. g.)

Celebróse ayer en la parroquial iglesia de S. Francisco, la función religiosa con que los fieles obsequian anualmente al Santo Protector de la niñez y abogado contra las afecciones de la garganta S. Blas, habiendo asistido por mañana y tarde regular concurso de fieles, si bien por causa del temporal reinante no fué tan crecido el número de niños como en años anteriores.

Continúa el temporal del NO. duro, que si bien ha calmado bastante sigue alborotado el mar, temperatura helada y bruscas ráfagas, que tienen todavía interrumpido el movimiento marítimo.

Por dicha causa el «Isla de Menorca» que debía salir esta mañana para Palma no lo ha podido efectuar hasta las cinco de esta tarde.

En el «Isla de Menorca» ha salido para Palma el Coronel del Parque de Artillería D. Ramon Garcia Menacho. Han pasado á despedirle á bordo además de los Sres. Jefes y Oficialidad de dicha arma, el General de Brigada Sr. Morales y muchos de los amigos con que en esta ciudad cuenta el señor Garcia á quien deseamos un feliz viaje.

Esta mañana el patron de la polacra-goleta «Anita» acompañado de su armador el señor Estela, han pasado á agradecer á las Autoridades y Coronel del Regimiento Infantería de Baleares el auxilio que prestaron las fuerzas del Arsenal y las de dicho regimiento destacado en la fortaleza de Isabel II al apresado buque al ser combatido por el vendabal que ayer reinó.

## RESULTADO POSITIVO

La dispepsia es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente, con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca STOMALIX.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 4.—8 m.  
Barómetro 761'6; viento NNO. duro; mar gruesa; cielo despejado; horizontes brumosos.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Andrés Corsino abogado de incurables, José de Leonisa confesor y Gilberto.

Santo de mañana.—Stas. Agueda y Calamanda vírgenes.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

## Cotizacion oficial

Madrid 3.—4 r	
4 por ciento interior.	76'90
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97'20
Carpeta provisional amort.	97'15
Acciones Banco España.	479'50
Comp. Arrend. Tabacos.	417'00
París á la vista.	32'90 á 33'00
Londres á la vista.	33'42 á 33'43

## Telegramas

## El Bien Público

Madrid 3.  
París.—Se ha constituido en Ni-

za un tribunal para juzgar al alcalde de dicha población, que distrajo cuatrocientos mil francos de la caja municipal.

Madrid 3.

París.—Telegrafian de Viena que Austria y Holanda han ratificado el tratado de Bruselas sobre la convención de los azúcares.

Madrid 4.

Ha estallado la huelga parcial de los carreros de la estación del Norte.

Queda asegurado el suministro de carne.

Tánger.—Se confirma que los rebeldes fueron derrotados y que se han dispersado.

Se confirma también que el Roghi ha huido abandonando el campo y las fuerzas que capitaneaba.

Madrid 4.

Cartas recibidas de Fez dán cuenta de los horribles estragos causados por la dinamita, que emplearon los imperialistas. Con tal procedimiento los sediciosos en masa volaban por el aire.

Se censura en todos los centros el medio empleado por las fuerzas del Sultán, habiendo causado general sensación.

Madrid 4.

Valladolid.—Se han alborotado los obreros que están sin trabajo, llevando desplegadas las banderas gremiales, y pidiendo trabajo.

Las autoridades habían adoptado medidas prudenciales que han conjurado el peligro, evitando un conflicto.

Con todo la guardia civil montada ha tenido que dar algunas cargas.

Madrid 4.

Tánger.—Se tienen noticias de la guerra, diciendo que el Sultán ha alcanzado una nueva victoria; contra los rebeldes, y que han sido capturados la esposa y el Secretario del Roghi.

Han llegado á Fez cuarenta cabezas y noventa prisioneros.

Barcelona 3.

Continúa la huelga en Reus. En Barcelona huelgan la mayoría de los tintoreros, que se calcula ascienden á seis mil obreros.

Las demás oficios trabajan. También siguen trabajando buen número de tintoreros á puerta cerrada.

Se trabaja para que la huelga sea general.

Barcelona 3.

La benemérita ha disuelto varios grupos de huelguistas que se formaban en San Martín de Provensals, deteniendo á un obrero porque ejercía coacción contra un tranvía que iba conducido esta madrugada por algunos empleados y que escoltaba la benemérita.

Se asegura han desaparecido varios conocidos agitadores.

Barcelona 3.

Gracias á las medidas adoptadas que han hecho desaparecer á los principales agitadores, se considera fracasado el intento del paro general.

Reina en esta zona viento NO. duro y el mar está agitadoísimo.

Imp. de M. Parbal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons;

y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

# ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

# PÉRDIDA

Se han perdido unos rosarios de nácar blanco engarzados en plata con dos cruces y una imagen pequeña. Se gratificará á la persona que entregue dichos rosarios en la imprenta de la calle del Bastión núm. 39.  
2-3

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

# PARAGUAS

Muy baratos y de superior calidad se venden en el establecimiento de

Francisco Rotger Nin

NUEVA, 41

# PARA VENDER

Lo está la casa núm. 3 de la calle de Prieto y Caules.

Para informes en la misma calle núm. 102.

Q. E. P. D.



D. JOSÉ MARIÑO VÁZQUEZ

CELADOR DE FORTIFICACIONES DE 1.ª CLASE

FALLECIÓ

el día 4 de Enero de 1903.

Su viuda D.<sup>a</sup> Isabel Morro presente, hermana y sobrinas ausentes y demás familia, ruegan á los dignos señores Jefes y Oficiales del Cuerpo á que pertenecía el difunto, á los demás de esta guarnición y á sus amigos y conocidos, la asistencia á los solemnes funerales que en sufragio del alma del finado se celebrarán el jueves 5 de Febrero á las 9 y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa María, por lo que quedarán altamente reconocidos.

El duelo quedará despedido después de terminados los Oficios.

Mahón 31 Enero 1903



D. O. M. S.

Doña Juana Sintes de la Torre

VIUDA DE FORNARIS

FALLECIÓ

Á LAS 8 Y MEDIA DE AYER NOCHE

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hermanas, hijos é hija políticos, hermano y hermana política y demás parientes, tienen el sentimiento de participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones, por cuyo favor quedarán altamente agradecidos.

El entierro ha tenido lugar esta tarde á las 4 y media.  
Mahón 4 Febrero 1903.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Sion y de Menorca se han dignado conceder 40 días de indulgencia por cada Misa que oyeren, comunión que aplicaren y parte de Rosario que rezaren por el eterno descanso de su alma.